

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Paris, le 20 juin 2025

Journée mondiale des réfugiés : une célébration de l'inclusion et des talents à la Maison des réfugiés

À l'occasion de la Journée mondiale des réfugiés, célébrée chaque année le 20 juin, le HCR, la Ville de Paris, la Maison des réfugiés, gérée par Emmaüs Solidarité et SINGA Paris, ont organisé une journée placée sous le signe de la solidarité, de la culture et de l'inclusion, avec la participation de la Médiathèque James Baldwin.

Plus d'une centaine de personnes - citoyen·nes, élu·es, représentant·es d'institutions, membres de la société civile, journalistes, artistes et personnes réfugiées - se sont rassemblées pour célébrer la résilience, les talents et la contribution des réfugiés à la société française. Cette journée s'est articulée en deux temps : une matinée institutionnelle consacrée à des échanges sur les enjeux liés aux déplacements forcés, à l'accueil et à l'inclusion, suivie d'un après-midi festif et culturel valorisant les talents des personnes réfugiées.

La journée a été ouverte par Anne Hidalgo, Maire de Paris, et Paolo Artini, Représentant du HCR en France, qui ont rappelé l'importance de renforcer les politiques d'inclusion et de solidarité dans un contexte international marqué par des crises humanitaires multiples.

La matinée s'est poursuivie par trois tables rondes thématiques, animées par des journalistes du programme Voix en exil, permettant de croiser les regards de chercheur·ses, écrivain·es, militant·es, élu·es et personnes réfugiées. Les discussions ont mis en lumière les réalités du déracinement, les formes d'accueil solidaires à l'échelle nationale et locale, ainsi que les dispositifs innovants d'inclusion menés à Paris. La parole des femmes réfugiées a été intégrée de manière transversale à l'ensemble des échanges.

L'après-midi a transformé La Maison des réfugiés en un espace de fête et de rencontre, entre ateliers participatifs, performances artistiques et découvertes culinaires. Parmi les activités de l'après-midi, la lecture de contes par l'auteur Abdelaziz Baraka Sakin, le spectacle chorégraphique BEAP 2050, proposé par la compagnie Hon Hop, une carte blanche donnée au metteur en scène Alexis Michalik, à la cycliste olympique réfugiée Masomah Ali Zada et au média Komune, ainsi que le concert du collectif Yalla Sawa feat. Raghda. La dégustation "Bienvenue à ma table", proposée par le chef soudanais Talya, a permis d'initier de nouvelles conversations autour de la table.

Tout au long de la journée, des dizaines d'ateliers créatifs, éducatifs et intergénérationnels ont été proposés pour permettre au public de mieux comprendre les réalités de l'exil, d'échanger avec des personnes réfugiées et de déconstruire les préjugés. La diversité des formats - danse, contes, jardinage, ateliers médias, écriture ou encore peinture -, a illustré la richesse des expériences vécues et partagées.

Cette édition 2025 a démontré, par sa programmation et la mobilisation de tous les acteurs, la volonté partagée de faire de la Journée mondiale des réfugiés un temps d'unité, de reconnaissance et d'engagement. Elle a permis de rappeler que les personnes réfugiées ne sont pas uniquement en quête de protection : elles sont aussi actrices du changement, créatrices de liens et citoyennes engagées.

La Maison des Réfugiés est un dispositif de la Ville de Paris, co-géré par Emmaüs Solidarité et Singa Paris. Elle est située au 10bis rue Henri Ribière, dans le 19^e arrondissement.

Contacts :

- **HCR France** : Hélène Caux, caux@unhcr.org et Josselin Brémaud, bremaud@unhcr.org, +33 6 95 39 15 18
- **Ville de Paris** : Service de presse, presse@paris.fr, +33 1 42 76 49 61
- **Maison des réfugiés** : Sophie Haberbüsch-Sueur, shaberbuschsueur@emmaus.asso.fr
- **SINGA Paris** : Myriam Nouicer, myriam@singa.io
- **Emmaüs Solidarité** : Albane Bouhet, abouhet@emmaus.asso.fr